

Suscripción
En la capital. 4.50 ptas. trimestre
Id fuera de la capital. 5 id. id.
Ottram en oro. 18 id. semestre
Un año en oro. 25 id. id.
Extranjero. 75 id. trimestre
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso, 1. 3.º 1.º

LA LUCHA

Anuncios.
En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuarios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.º 50 a 5 pesetas a la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORRETE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

Gerona, sábado 20 de abril de 1895

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.553

Efeméride

20 de abril de 1817

Muere el infante don Antonio Pascual de Borbón

Uno de los descendientes de Carlos III y de doña María Amalia de Sajonia fué el infante don Antonio Pascual, hombre de corto criterio y de menos habilidad política según hemos de ver. Su historia puede decirse que comienza en la época en que su sobrino Fernando VII salió de la corte en abril de 1808 para acudir al encuentro de su aliado Napoleón Bonaparte. Entonces, y durante aquella ausencia, obtuvo el cargo de presidente de la junta de gobierno encargada de despachar los asuntos en nombre del rey. Posteriormente, y á semejanza de éste, dejó caer en los lazos que le tendieron los emisarios de Napoleón, conde de Laforest y monsieur Treville, al exhortarle á que fuera á reunirse con el resto de la familia real para adoptar, entre todos, las medidas conducentes á restablecer la paz del reino. Era la madrugada del 4 de mayo de aquel aciago día par que memorable año, cuando el infante salió de Madrid, después de dirigir la siguiente carta á don Francisco Gil y Lemus, vocal de la junta:—*Al señor Gil.—A la junta para su gobierno, la pongo en su noticia, que me he marchado á Bayona por orden del rey, y digo á dicha junta, que ella sigue en los mismos términos como si yo estuviese en ella.—Dios nos la dé buena. Adios, señores, hasta el valle de Jofasat.* Terminada la guerra y cuando Fernando VII volvió á ocupar el trono, distinguió á su tío con nuevas mercedes y títulos; tal fué el que le confirió en 1814 de presidente de la junta ó consejo de Marina y al poco tiempo el de almirante general de la armada. Igualmente aparece su nombre en varias academias científicas no faltando universidad, la de Alcalá, que á impulsos de una desmedida y extraña adulación llegó á adjudicarle el grado de doctor. Estas distinciones, cuyo móvil estaba muy lejos de comprender el infante, hubieron de envanecerle hasta el punto de convertirle en altanero y soberbio, provocando con sus actos la sátira y la risa. Así vivió hasta la edad de sesenta y un años, en que, víctima de una pulmonía bajó al sepulcro.
(Prohibida la reproducción.)

Cortes

Sesiones del día 18

Congreso.—Se hicieron preguntas y denuncias al gobierno, de escaso interés. Entró en la orden del día con la discusión de los presupuestos. Siguió el debate sobre el del departamento de Gracia y Justicia. El señor Amat contestó brevemente á las alusiones que el señor Salmerón le dirigió en la sesión anterior en su discurso combatiendo el presupuesto del clero. Rectificó el señor Salmerón en un discurso doctrinal, analizando las relaciones entre la Iglesia y el Estado. Concluyó el señor Salmerón en la necesidad de la desamortización de los bienes que posee el clero. En la última parte de la sesión del Congreso decayó el interés del debate reanudado sobre el presupuesto de Gracia y Justicia. Siguió hablando el señor Salmerón. **Senado.**—El señor Maluquer presentó una exposición de los secretarios de ayuntamiento, en la cual se pide que se les organice en una corporación facultativa. El marqués de Villasegura prometió plantear el proyecto en nombre de la comisión especial que entiende en el asunto. Fué votado definitivamente el proyecto de ley que concede pensiones á las familias de los tripulantes del «Reina Regente». Se aprobó otro proyecto de ley que regula la elaboración y venta de vinos artificiales. Otros proyectos se aprobaron, sin incidentes y sin interés. Y se levantó la sesión.

LO QUE IMPORTA

No es seguramente lo que al país importa las guerras intestinas de los políticos que, por estar basadas en envidias y egoísmos, producen siempre males sin cuento, no á los combatientes, si no al país que pide y quiere más cordura y menos ambición.

Comenzando por los republicanos y terminando por los carlistas, el cuadro que se presenta ante la opinión sensata causa, si no náuseas, lástima: por do quiera la división ennegreciendo las tintas, y en todos los lados del lienzo solo se vé naufragando al sentido común.

Y ese cuadro resulta tanto mas horroroso y tétrico, cuanto que se vé en relieve la rebelión de los que debieran obedecer contra los que debieran ser obedecidos, porque en todas partes se quieren remontar al sol los Icaros de la soberbia condenados tarde ó temprano á caer con las alas derretidas.

Y esos émulos del ser mitológico consiguen perturbar, es cierto, pero consiguen como sumando á sus egoísmos, el captarse las antipatías de los que no navegan por las cenagosas corrientes del egoísmo y miran con lástima profunda á cuantos, rindiendo párias á la ingratitude, se rebelan contra las autoridades legítimas convirtiéndolo, ó deseando convertir, en jirones la existencia de colectividades en cuyo seno nacieron y encontraron alientos para llegar á ocupar sitios ambicionados.

Pero el país no sanciona esas debilidades. Lo que importa á ese país no es esa guerra vergonzosa por lo que puede perturbarlo; es la paz y la cohesión de las colectividades que han de implantar en las regiones del poder los principios políticos á que deben ajustar su conducta: lo que importa es la alteza de miras en la aplicación de esos principios; lo que importa es la adaptación de la moralidad como norma de conducta; lo que importa es la vigilancia de la ley para la aplicación del derecho; lo que importa, en una palabra, que altos y bajos, gobernantes y gobernados se dediquen á mirar por los intereses nacionales con exclusiva preferencia á toda otra emulación y á todo otro propósito.

Esto es lo que importa; no lo que algunos desean y se proponen en provecho de sus peculiares egoísmos y miras personales.

El sacrificio propio en holocausto á la patria, á esa patria cuyo nombre se toma, no para hacerla feliz y engrandecerla, si no para hacerla víctima de culpas que no ha podido cometer.

Esto es lo que importa.

ENCICLOPEDIA DEL PUEBLO

II El separatismo

No es en modo alguno objeto de esta sección, manifestar un criterio propio y una manera de pensar propia también, porque esto equivaldría á tanto como á incurrir en el defecto gravísimo que pretendemos evitar, sino que considerando las cosas y analizando los hechos desde el punto de vista científico, basta con presentar el ideal para que después pueda congeturarse si es ó no aplicable á las circunstancias de lugar y tiempo. Este sentido tiene el presente artículo, y en manera alguna debe interpretarse como una defensa ni como una condenación del separatismo en la actualidad, que no es otra cosa sino el hecho por virtud del cual las colonias, afirmando su independencia, se emancipan de la madre patria.

Discútase cuanto se quiera acerca de los fines de los estados, pero no cabe duda al-

guna que la misión de los civilizados consiste en propagar y extender la cultura por todo el mundo, misión que, por ley de la misma historia, por exigencia del carácter expansivo que toda civilización tiene, se cumple y se realiza de una manera necesaria y fatal en plazo mas ó menos breve. En este concepto, las Naciones menos civilizadas, aquellas que en la marcha de la cultura solo han empezado á caminar, tanto representan como seres menores de edad, á quienes el derecho no puede reconocer la plenitud de facultades, porque no lo requieren las condiciones de su propio desarrollo; más claramente expresado: porque la concesión de derechos se traduce en aumento de deberes, y no deben ser concedidos aquellos mientras estos no pueden ser cumplidos. Ahora bien; como la incapacidad, que por causas transitorias existe, necesita un complemento, un auxilio, una ayuda, protección, de ahí que los menores se encuentren sometidos á la tutela de los mayores y que éstos suplán todo lo que á aquellos les falta.

En el orden individual, en la vida privada que los ciudadanos desenvuelven al calor de sus instituciones, todos conocen y comprenden perfectamente lo que significa ser tutor y el alcance y sentido que semejante función supone. Pues esta doctrina, fundada en el derecho natural mas rigoroso y estricto, tiene su aplicación á la vida internacional, y en ella las naciones civilizadas son tutores de las débiles y atrasadas, y las prestan aquellas condiciones de capacidades que, por pocos pasos en el camino del progreso, no han podido todavía adquirir. De aquí surge la importancia y aun la necesidad del sistema colonizador, que no es otra cosa sino el ejercicio que esa tutela representa.

Pero así como todos miraríamos con malos ojos y la ley castigaría al tutor que en vez de favorecer los intereses de su pupilo, en vez de acrecentarlos para asegurarle el porvenir los gastará y consumirá, de la misma suerte, todo sistema colonizador en que la metrópoli pretenda sacar de sus colonias el mayor provecho posible sin escuchar otra voz que la del egoísmo, ni inspirar su conducta en otro móvil que en el interés, va contra la naturaleza de las cosas y contra lo que la ley de la vida ha establecido.

La colonia que de este modo está sometida á la metrópoli, la colonia que solo encuentra en la madre patria el sentimiento de la explotación y vé trocado el lazo del cariño por la cadena que la oprime y sujeta, siente latir con fuerza en tan anormales circunstancias, el sagrado derecho de la independencia que tanto vale como la declaración de una vida propia y peculiar. Esto fué lo que, sintieron los Estados Unidos ante la conducta de Inglaterra, y en esas circunstancias, aquellas famosas trece colonias aparecieron como un solo hombre dispuestas á emanciparse por la fuerza, cuando acaso por la razón y las circunstancias no lo hubieran hecho.

Pues bien: afirmado que las colonias, como seres menores de edad, necesitan un tutor, claro es que ahora surge, como consecuencia lógica, la necesidad de señalar el momento en que esa tutela termine.

En el orden de la vida privada, cuando la inteligencia ha alcanzado su completo desarrollo, cuando el hombre tiene fuerza suficiente para regir por sí mismo los destinos de su vida, entonces termina el poder complementario á que se encontrara sometido; y una cosa análoga debe ocurrir con respecto á las colonias, si bien en estas ese momento no puede determinarse con la misma precisión por no tratarse de una persona individual.

El fruto se separa del árbol cuando está maduro, cuando no necesita alimentarse

de la sávia que el tronco le preste, cuando por sí mismo puede reproducirse. Pues bien: esto que pasa en el orden del mundo material, ocurre también en el orden de la vida humana y es deber de los estados, si como dignos tutores se estiman, ir dando poco á poco libertades á las colonias según éstas se vayan desarrollando; que cuando el momento de la emancipación llegue y sea, como debe ser, otorgada, por encima de todo deber jurídico queda el deber de la gratitud y la colonia respetará á su antigua metrópoli aunque independiente de ella, como el hijo emancipado y mayor de edad respeta á su padre aunque no se halle sometido á su poder.

De este modo, tras de los transitorios lazos jurídicos, vendrán los perpétuos del cariño, y nada de esto ocurrirá cuando los estados provoquen por sus abusos el sentimiento de independencia en las colonias, porque entonces éstas guardarán odio y rencor á quien administró tan mal sus intereses.

Esto es lo que dice la ciencia respecto del separatismo. Ahora bien: si se explica que en los actuales momentos es causa de la guerra de Cuba, cabe preguntar: ¿obedece á que la metrópoli no administró bien los intereses de la colonia? ¿Se pide la independencia porque la grande antilla se cree con suficiente aptitud para dirigir por sí misma sus destinos? ¿Será acaso por mero espíritu de imitación de lo que un día hicieron las colonias inglesas llamadas hoy Estados Unidos, ú obedece tan solo al odio de raza que hacer ver al negro y al hombre llamado de color un enemigo en todo peninsular? Y si fuese esto último, ¿en qué estriba ese odio?

Responder á tales preguntas equivaldría á tanto como á dar albergue en estos artículos á la parcialidad, gran peligro de que, á todo trance, queremos huir.

Así, pues, que el buen juicio del lector conteste aplicando á la vida real lo que dice la ciencia.

V. R. O.
Abril de 1895.

Comentarios

Acercá de uno de los discursos del señor Salmerón en el Congreso, dice un telegrama:

Concluyó el señor Salmerón en la necesidad de la desamortización de los bienes que posee el clero. El señor Salmerón es vivamente felicitado.

¿Por quienes?
¿Por los carlistas?
Puede que sí.

Sin embargo, lo habrán hecho á escondidas para que nadie se aperciba por aquello del que dirán.

También por aquello del que dirán se han decidido á tomar la palabra los diputados carlistas para contestar á Salmerón.

Y lo han hecho tan bien, con tanto entusiasmo, que solo han pronunciado cuatro frases vulgares que no fueron atendidas por nadie.

¿Qué se hicieron de aquellas energías del señor Mella?

—Pues.... las debe tener en conserva para cuando el Papa pronuncie algun otro discurso á los peregrinos.

Leemos:

El *Heraldo de Madrid* se muestra muy alarmado por la organización del partido carlista que, á su entender, si bien no constituye un serio peligro para el orden público, puede no obstante provocar una guerra.

No tenga cuidado el colega.

Los carlistas de hoy no son como los de antes.

Hoy.... son carlistas di camama.

Tuti son ojaleri.

Parece que habia un complot anarquista para asesinar al presidente de la Repu-

por doquier se admiraban, apenas el ánimo se abisma el pensamiento en el objeto á que se destina el Asilo que, como todos los de su clase, es mansión de pobres llevadas al exceso y sufrimientos sin cuento. Mientras que con motivo de ser el primer domingo de Pascua se oían en aquella mansión del desheredado voces alegres, carcajadas sonoras y en todos los rostros se notaba alegría, es lo cierto que de ordinario el buen humor allí no existe para nadie, por que no puede existir ventura para quien hace la vida con el jay! de la desesperación siempre en la boca.

Un asilado zagalillo, listo si los hay, me enseñó algunas dependencias que ya conocía y que están perfectamente montadas.

Después de hecha mi requisitoria, torné á entrar de nuevo en el jardín donde pude apreciar el abigarrado y hermoso conjunto que presenciaba la fiesta.

Cuando la noche empezaba, récio charparrón nos sorprendió, obligando á emprender la desbandada.

Entonces dirigí mis pasos hacia mi casa gratamente satisfecho, pues no en balde se alterna en culto bromeo con pollitas lindas, guapas y simpáticas.

Julio Abril.

Madrid 17 de abril de 1895.

NOTICIAS

También permaneció encapotado el firmamento en el día de ayer, que resultó desapacible por el molesto viento que reinó.

—Se ha posesionado de su destino de archivero de la delegación de Hacienda de esta provincia, el recientemente nombrado don Gabriel Martín del Río y Rico.

—Por el inspector de vijilancia señor Enseñat, fué detenida ayer la pareja amorosa escapada hace dos días de Garriguella y de cuya fuga dimos cuenta.

—Los días 28 y 29 celebrará su fiesta mayor San Pedro Pescador, con solemne oficio, conciertos, sardanas y bailes bajo la dirección del señor Agramunt, de Castelló de Ampurias.

—Pasan de doscientas las solicitudes que se han presentado para este concurso

en la secretaría de la junta de instrucción pública.

—Por la comisaría de Guerra de esta plaza, se convoca á concurso, que se celebrará á las 11 de la mañana del día 30 del actual en el local del hospital militar, para adquirir artículos de inmediato consumo.

—Han sido aprobados por la junta provincial de instrucción pública en su última sesión, los presupuestos de las escuelas de niños de San Pablo Seguríes, Dosquers, San Martín de Carós, La Sella y Molló y los de las niñas de Cadaqués, Cabanas y Darnius.

—Se ha de proveer por concurso la plaza de arquitecto municipal de Tortosa, dotada con el haber anual de 3.000 pesetas.

—Por la superioridad ha sido nombrado maestro interino de Garriguella don Eduardo Pujol por renuncia de don Juan Llach.

—Han aprobado y expuesto sus reparcimientos los ayuntamientos de San Miquel de Cladells, Torroella de Fluvià, Garrigás, Vilademuls, Palol de Rebardit, Vilallobent, Rupia, Caixans, San Hilario Sacalm, Borrás y Peratlada.

—Por la delegación de Hacienda de la provincia ha sido declarado cesante del cargo de agente ejecutivo del distrito de Puigcerdá, don Ricardo Palau, nombrando para sustituirle á don José María Martínez Fernández.

—El día 26 del corriente se verá en juicio oral la causa instruida contra don Luis Perez por agresiones á don José Banús, administrador de la compañía arrendataria de cédulas personales en esta provincia, y de cuyo hecho tienen ya conocimiento nuestros lectores.

Defenderá al procesado el señor Baylina, bajo la representación del procurador señor Budó.

—Ha sido aprobado el nombramiento que de capellán de las religiosas agustinas de Perelada, hizo el señor obispo de la diócesis á favor de don Pedro Gou Suñer.

—Por real orden han sido promovidos al empleo inmediato, los primeros tenientes del regimiento infantería de Guipúzcoa y particulares amigos nuestros, don Antonio Quirós y don Félix Ros.

Felicitemos á los agraciados.

—Por el rectorado de este distrito universitario, ha sido aprobada la permuta

que tenían solicitada los maestros de San Aniol de Finestras y Vilopriu.

—«Los baturros», «Zaragüeta», y «La barca nueva» fueron las obras que se pusieron en escena el pasado jueves en nuestro coliseo.

«Los baturros» son sobrado conocidos para que nos ocupemos de ellos. Basta decir que su ejecución fué acertada.

Impaciencia habia en nuestro público para conocer la nueva comedia de Ramos Carrión y Vital Aza, «Zaragüeta».

No ha mentido esta vez la fama, pues la celebrada comedia encierra méritos sobrados para serlo. Toda ella está plagada de chistes de buena ley y de escenas llenas de vis cómica que mantienen la hilaridad del auditorio desde que el telón se levanta hasta que termina la representación de la tan justamente aplaudida obra.

La ejecución fué muy esmerada, estando poseidos perfectamente de sus papeles los artistas que en ella tomaron parte.

Auguramos á la empresa que «Zaragüeta» le ha de proporcionar algunos llenos, pues el público quedó muy satisfecho de la obra y de como fué desempeñada.

Tanto como gustó «Zaragüeta», no fué del agrado de la concurrencia «La barca nueva», zarzuelita con pretensiones y sin pizca de gracia y sin valor alguno ni en el argumento ni en la parte literaria ni en la música.

Es de aplaudir, sin embargo, el deseo que viene demostrando la empresa de dar á conocer obras nuevas.

—Según un cablegrama recibido en Taty (Filipinas) un incendio devoró hasta 2.000 casas. Faltan detalles; pero se hace ascender á 167 el número de muertos.

Otra versión dice que en el incendio de Taty solo murió un anciano.

—El día 28 celebrará su fiesta y feria la villa de Perelada, habiendo contratado la orquesta del señor Agramunt de Castelló de Ampurias para las funciones cívicas y religiosas.

Publicaciones

Hemos recibido el cuaderno 88 del notable *Diccionario de la lengua castellana con la correspondencia catalana* que, como sabe el lector, está publicando la acreditada casa editorial de Espasa y C.^a de Barcelona, bajo la dirección del catedrático don Delfín Donadiu y Puignau.

Distracciones

He leído en un periódico que ayer te dieron una bofetada.

—¿Y tú das crédito á los periódicos?

—Pero ¿no es verdad?

—¡Qué ha de ser, hombre! No hay tal cosa. La bofetada me la dieron antes de ayer.

**

Entre madre é hijo:

—Te he dicho mil veces que debes callar mientras habla tu madre.

—Pues en ese caso, me pasaré toda la vida con la boca cerrada.

CHARADA

Primera tercera en quintas,
segunda tercera en barcos,
y todo suelen tener
oficinas y despachos.

Monaguillo.

(La solución en el número próximo.)

Teatro Principal

Compañía de zarzuela

Función para hoy sábado 20 de abril

4.^a de abono.

«La virgen del mar» (estreno).—«El duo de la africana».

A las 8 y media.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
Santos Sulpicio Serviliano, mrs.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de la Congregación.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6.

ANUNCIOS

PERDIDAS

La pérdida de carnes trae graves consecuencias. Las enfermedades atacan fácilmente á los débiles. Si se fortalece el organismo con la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao é hipofosfitos, se evitan las enfermedades. La Emulsión de Scott es de sorprendente eficacia para crear carnes sanas. Produce nuevos tejidos y de ese modo cura las enfermedades extenuantes. Al contrario del aceite de hígado de bacalao simple, es de gusto agradable, fácil de tomar y de asimilar. Nada robustece á los niños raquíticos como la

EMULSION DE SCOTT

Exíjase la legítima. Rehúsen las imitaciones. De venta en las Boticas.
SCOTT Y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

— 76 —

masa will, y que consideraba como un derecho suyo el seguirle á todas partes. No parece improbable que los padres de Legrand, juzgando que éste tenía la cabeza un poco trastornada, se propusieron arraigar esta obstinación de Júpiter, con el objeto de que el fugitivo tuviese á su lado una especie de guardián y de centinela.

Bajo la latitud de la isla de Sullivan, los inviernos no son rigurosos, y es cosa muy rara que hacia el fin del año sea necesario algunos días encender fuego para calentarse. Sin embargo, como á mediados de octubre de 18... hubo un día de mucho frío. Momentos antes de ponerse el sol aquel día iba yo abriéndome camino al través de los tallares en dirección á la cabaña de mi amigo, á quien hacia ya algunas semanas que no había visto: vivía yo entonces en Charleston á distancia de unas nueve millas de la isla, y no había la comodidad que hoy para ir y venir. Al llegar á la choza llamé, como de costumbre, y como no me respondiese nadie, busqué la llave donde sabia acostumbraban á dejarla escondida; abrí la puerta y entré. Flameaba un hermoso fuego en el hogar, lo cual fué un motivo de sorpresa para mí, y á decir verdad, muy agradable. Quitéme el paletot, acerqué un taburete á las astillas flamantes y esperé con paciencia la vuelta de mis huéspedes.

A poco de anochecer, llegaron y me hicieron una afectuosísima acogida. Júpiter, riendo á todo reír, andaba de un lado para otro, y preparaba algunas gallinetas para la cena.

Legrand estaba en una de sus crisis de entusiasmo, porque, ¿qué otro nombre darle? Había encontrado un bibalbo desconocido, que formaba un género nuevo, y lo que para él valia más había dado caza y cogido, con ayuda de Júpiter, un escarabajo, que creía tambien nuevo, y sobre el cual deseaba consultarme en la mañana siguiente.

—¿Y por qué no ahora mismo? pregunté yo frotándome

— 73 —

—¿Pero cuál era vuestro objeto, pregunté yo á mi amigo al reemplazar la carta por otra parecida? ¿No hubiera sido, mucho más sencillo desde la primera visita apoderarse de la carta sin otras precauciones y marcharse?

—D... es capaz de todo y además un hombre de fuerza que tenía también domésticos que le auxiliaban. Si yo hubiera cometido la extravagancia tentativa de que hablas, probablemente no hubiera salido vivo de su casa, ni el buen pueblo de París hubiera oído hablar de mí. Pero á parte de estas consideraciones, yo llevaba un objeto particular. Os son conocidas mis simpatías políticas y en el asunto de que se trata obraba como partidario de la señora interesada en él. Hace ya diez y ocho meses que el ministro la tenía subyugada, y es ella ahora quien lo tiene á su disposición, porque ignora que la carta no está ya en su casa, y que va á querer proceder á su garulería habitual. Infaliblemente él mismo va á acarrearle á la primera ocasión su ruina política, y su caída no va á ser menos precipitada que ridícula. Se habla muy ligeramente del *facilis descensus Averní*; mas en materia de asaltos, se puede decir lo que la Catalani del canto: «es más facil subir que bajar.» En el caso presente yo no tengo simpatía ninguna ni aún lástima del que va á caer. D... es el verdadero *monstrum horrendum*, un hombre de talento sin principios. Os confieso, sin embargo, que me complacería conocer el carácter exacto de sus pensamientos, cuando, provocado por la que el Prefecto llama una cierta persona, se vea precisado á abrir la carta que he dejado para él en el porta-cartas.

—Pues qué habéis escrito en ella algo de particular?

—No me ha parecido conveniente dejar el interior en blanco, porque esto hubiera en cierto modo tenido algo de insulto. Una vez en Viena D... me hizo una jugarreta, y le dije en tono de chanza que la tendría siempre en la memo-

NUEVA MAQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y seguridad en el funcionamiento.

NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar á altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles: Se construyen en los talleres.

Nuevo Vulcano

de la SOCIEDAD NAVEGACION E INDUSTRIA.

Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la Navegación e Industria—BARCELONA.

VINO DE BUGEAUD

TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^o, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Nielk

Eficaces contra las Anginas, Crup, Ronquera, Inflamación de la garganta y fetidez del aliento

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del baco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad, exíjanse en las cajas el sello rojo con la marca de la Sociedad Farmacéutica Española, E. Formiguera y C^o.
Se encuentra en todas las farmacias.

CÁPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL-grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.—Se insertan á precios sumamente económicos.



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA,

Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó raspose, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de Vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Scoriasis, Herpes, Líquenes, Empétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-L'AFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO
cura los accidentes sífilíticos antiguos ó recientes: Ulceras, Tumores, Gomas, Exostosis, así como el Lénfantismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.
En Paris, casa de FERRÉ, n.º 102, rue Richelieu, s.º de BOYVEAU-L'AFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

Café Nervino medicinal.

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remite por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

— 74 —

riaty como sabía que tendría una viva curiosidad por saber quien se la hubiese jugado de puño, me pareció que era lástima desaprovechar la ocasión de darle algun indicio. El conoce muy bien mi letra y he copiado en el centro de la página en blanco estas palabras:

Intento como este no es digno de un Atreo, eslo de Thyeste,

Tomadas de la Atrea de Crebillon.

El escarabajo de oro

¡Oh! ¡oh! ¿Qué es eso? ¡Ese muchacho tiene la locura en las piernas! ¡Le ha picado sin duda la tarántula!

Hace algunos años me relacioné íntimamente con un tal Guillermo Legrand, hijo de una antigua familia protestante, que había sido en otro tiempo muy rica, y ahora, por una serie de desgracias, vivía en la miseria.

Para evitar la humillación de su estado, abandonó á Nueva Orleans, residencia de sus abuelos, y se estableció en la isla de Sullivan, cerca de Charleston, en la Carolina del Sur.

Esta isla es de las más singulares, está cubierta por la arena del mar, y tendrá como unas tres millas de larga, y de ancha apenas un cuarto de milla. Está separada del Continente por un ancón ó arrecife visible apenas, que corre á lo largo de un bosque de cañas ó carrizos y cieno, asilo predilecto de las pollas de agua.

— 75 —

La vegetación, como puede suponerse, es pobre, y por decirlo así, enana, y no se ve un árbol de medianas dimensiones. Hacia la estremidad occidental, junto al sitio donde se levanta el fuerte de Montrie y algunas miserables casuchas de madera, habitadas durante el estío por las gentes que huyen del polvo y de las calenturas de Charleston, se encuentran la palmera enana setigera. Pero toda la isla, á excepción de este punto occidental y de un espacio triste y blancuzco, contiguo á la orilla, está cubierto de espesas matas de mirto aromático, tan estimado por los jardineros ingleses. Estos arbustos se elevan en algunas partes hasta quince y veinte piés, y forma un tallar casi impenetrable que embalsama el aire.

En lo más espeso de este tallar, no lejos de la estremidad oriental, es decir, de la más lejana, se había construido Legrand, una chocia que habitaba, cuando por primera vez, y por casualidad hice conocimiento con él.

Este conocimiento llegó á hacerse una verdadera amistad muy luego, porque había en el heremita mucho que inspiraba simpatías y conquistaba el afecto. Observé desde luego que había recibido una buena educación auxiliada felizmente por facultades intelectuales sobresalientes; pero que estaba infestado de misantropía y sujeto á desgracias alternativas de entusiasmo y de melancolía.

Aunque tenía bastantes libros, se servía de ellos pocas veces, y su principal distracción consistía en pescar y cazar ó en vagar por la playa al través de los mirtos en busca de conchas y de ejemplares entomológicos; tanto, que su colección hubiera podido ser objeto de envidia para un Swammerdam. A estas escursiones se hacía acompañar por un negro anciano llamado Júpiter, á quien había dado la libertad antes de sus desgracias, pero que ni por amenazas ni por promesas se había podido decidir á abandonar á su señorito